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《參考講章》 
撒 種 與 收 割  

主委 朱忠宏牧師 

聖 經：路加福音八章 4-8 節  以弗所書六章 1-4 節 

台語有一句話說：「種葫仔生菜瓜」，意思是說收成並非如與我們努力的相等，耕耘所

結的果子卻出乎人意料之外，奈ㄝ安捏。又一句話說，「種瓜得瓜，種豆得豆」，表示我們

所收成的正如我們所努力的成果。  

每一個人都期待我們所耕耘、努力的都得到好的收成相或更多，這是人之常情。但是

許多事的結果都非我們所想像的樣子。  

●樂於作自己 

你知道自己所要的是甚麼嗎？又知道上帝給你的恩賜是甚麼？我如何運用這些恩賜

與能力？我們常常想， 

如果我能像他那麼有錢就好了、如果我能像他長的那麼高、 

如果我能長的像他那麼美麗、如果我沒有那麼胖、如果我能…這樣/… 那樣、 

如果，我可以這裡多一點、那裏少一些，就很 perfect，完美了。 

不，你應該因著上帝所給你的形象歡喜快樂，並停止你感覺所要的不同。上帝若是希

望你成為模特兒、運動選手，他會把你造的看起來像他們。如果上帝希望有不同的個性，

他就會給你另一種個性，別拿別人與自己比較：要學習因上帝造你而喜樂。  

    你對自己感到不安，是因為你不停的想得到周圍的人肯定，覺得自己不夠好，改變自己

然後可以讓別人喜歡你，最後為了取悅別人而活，把自己塞入別人的模式好讓自己被接納。 

    如果你想要享受自己的人生，就必須對上帝造你成為這一個形體有信心。要了解及至

目前為止，全世界 70 億人口中沒有一個人像你，你不是模仿別人而被造，你是上帝美麗地

的創造。 

●種 與 收 

耶穌說，有一個撒種出去撒種，撒的時候，有落在路旁的，有落在磐石上的，有落在

荊棘裏的，又有落在好土裏的，它們的生命結果都各自不同。同理，我們以何種方式教育

下一代讓他們得到適當的教養與培育。  

一位生物學家經過一座農場，看到雞舍裡的雞群中有一隻老鷹，於是就問農夫主人，

為什麼鳥中之王會落魄到與雞群為伍的地步。農場主人說：「因為我一直餵牠吃雞飼料，

把牠訓練成一隻雞，所以牠一直都不會飛，牠的 (行為)一舉一動根本就是隻雞，而且也不

再認為自己是一隻老鷹了。」  

那位生物學家說：「不過，牠(到底)還是一隻老鷹，應該一教就會的。」   

經過一番討論之後，兩個人終於同意試試看是否可行。生物學家輕輕的把老鷹放在手

臂上，然後說：「你屬於藍天而不是大地，張開翅膀飛翔吧！」可是那隻老鷹有點疑惑，

因為牠不知道自己是誰。然後牠看到雞群在地上啄食，於是又跳下去與牠們作伴了。   

生物學家不死心，又把老鷹帶到屋頂慫恿牠飛。他說：「你是一隻老鷹，張開翅膀飛翔

吧！」可是老鷹對牠的不明身份和這個陌生的世界感到恐懼，於是又跳到地上去啄食了。  
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到了第三天，生物學家起了個大早，把老鷹帶到高山上。他把鳥中之王高舉在頭上，

再次鼓勵他說：「你是一隻老鷹，屬於藍天和大地，張開翅膀飛翔吧！」   

老鷹回頭看了看遠方的農場，再看了看天空。但還是沒有飛。生物學家把牠舉起來向

著太陽。接著，奇蹟發生了，老鷹的身子開始顫抖了起來，然後慢慢地張開翅膀。最後，

發出了勝利的叫聲，衝向了天際。   

故事中的老鷹就是我們的真實本性，富有無限的能力和潛力。雞群則代表那顆被世俗

的恐懼和限制所束縛的心靈，以及旁人加諸在我們身上，而我們也默認的無形限制。   

當上帝創造人的時，聖經說：「是按照上帝的形象造的」，這很清楚告我們，我們本有上

帝的形象，有上帝的本性，有上帝的質在我們的生命中，是屬上帝的。因為環境的變遷與誘

惑，我們漸漸脫離與上帝的關係，而取社會的價值觀成為我們的價值，這本不是上帝所喜悅。  

●超越生命的界限 

路加福音這個撒種的故事，以及說明撒種比喻的意義，在此很清楚表明出「有耳可聽的，

就應該聽；要小心怎樣聽，因為凡有的，還要加給他，凡沒有的，連他自以為有的，也要奪去」。 

耶穌說：不可殺人，意思是，人不可做惡的事。 

凡向兄弟動怒的，又罵人是「廢物」的，就是不應該。  

人說：不可姦淫。 

耶穌說：凡看見婦人就「心生邪念」的，在心理就已經跟她犯姦淫了。  

不可起誓，你們是，就說是，不是，就說不是，若再多說，無益。  

人說：朋友要愛他，仇敵要恨他。 

耶穌說：要愛你的仇敵，要為那些迫害你的人禱告。  

耶穌的話比人的話更有深度、更慈悲、更有信仰、更高尚。  

我們也曾像那隻老鷹一樣，因為模糊的身份而蒙受痛苦。我們屈服在心靈的健忘症之

下，忘記了萬物之靈的本性。雖然這種情形不會改變我們原本的面貌，但卻使我們的行為

失去了應有的創造力和力量；像是一個不該發生在上帝子民身上的無解謎題。   

因此，在驚醒的過程中，我們的目標並不在於改變自己，而是要回歸我們的本性。   

耶穌所講的撒種的故事正提醒我們，我們的生命或許停留在路旁、磐石與荊棘之中，

限制我們自己與被自我滿足的心態而停留在慾望中生活。  

你生命的品質是高尚或粗俗？是屬上帝還是世界？你接受哪一種聲音的指導：有人的

聲音、有耶穌的聲音，你接受哪一種聲音來指導你的生活？  

今日是總會所訂的教育奉獻主日，上帝將兒女交託我們養育，我們要遵照上帝的原則

來養育與教導，成人沒有因為自己以為是成人而不需要學習，反而更應該在聖經與處世上

更加學習成長： 

一、靠自己還是靠耶穌  

很多父母都很驚訝，為什麼我的孩子怎麼會突然變了；從一個好好的孩子，變成

個性、脾氣都如此怪異、叛逆與兇殘。許多父母親都還被蒙在鼓裡或不明白為什麼孩

子會變的如此？這叫「切入」的力量，是被一種強而有力的力量帶走了。我在念神學

院時，我的一位同學他曾經與我們分享她的弟弟，以前他的房間髒亂無序，脾氣又差，

現在卻變的彬彬有禮，房間有變的整齊，家裡的每個人都嚇了一跳，後來他們才發現，
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在暑假的營會中，他遇見了耶穌，他決志要改變他自己。  

「切入」的觀念正在我們生活中轉變我們的生命，正是生命的轉類點。基督徒的

家庭、父母親你用甚麼觀念「切入」你孩子的生命？  

不要把世人的話、朋友的話和世俗的價值觀帶入家庭，不要聽從世俗的聲音來指

導你的人生與教育的人生，因為它將會將你原本美麗的人生、快樂的家庭腐蝕，讓耶

穌的話來影響你的人生，家庭與教育。  

台灣的教育是一個急變的環境，在追求卓越成就的人生歷程卻漸漸迷失人性與愛；

教育追求高分而忽略品格的生命，甚至只要能上排名前五大學一切都無所謂了，要花

多少，要買什麼一切都給了，這是教育的本質嗎？ 

二、迷失在人群中 

在急變的社會，人的心也在變，變的沒有愛與道德。學生為了分數可以不擇手段，

利用網路的便利竄改分數，作弊或不誠實的方法得高分來贏得父母親、他人的讚賞。

為了補習可以先犧牲教會生活，為了升學可以先暫停聚會，為了將來的職位、學校，

容許孩子先將耶穌、上帝擺一邊，直到那一天才來教會對牧師說，我孩子怎麼已經不

想來教會，你可以打電話請他來嗎？教會用心良苦要讓孩子在教會服事，父母親卻急

著把他們送進補習班。  聖經說：「教育孩童當走的路，使他一生不偏離。」  

我們撒什麼樣的種來建立基督徒或家庭的價值觀，就會收成什麼價值觀。有一個

故事<何須放棄那條魚> 

有一位美國人利用週末帶著九歲的孩子去釣魚，河邊有塊告示牌寫著：「釣魚時間

從上午九點到下午四點止。」一到河邊，父親就提醒孩子要先讀清楚告示牌上的警示

文字。那位孩子很清楚只能垂釣至下午四點。(美國人的規定) 

父子倆從上午十點半開始垂釣，直到下午三點四十七分左右，突然間孩子發現釣

竿的末端已彎曲到快要碰觸水面，而且水面下魚餌那端的拉力很強，他大聲喊叫父親

過去幫忙，這種情形顯示應該是釣到了一條大魚。  

父親一邊協助孩子收線，一邊利用機會教導孩子如何跟大魚搏鬥，兩人經過一段時

間的拉、放之後，終於將一條長約 65 公分、寬約 22 公分、重約七、八斤的大魚釣了起

來。父親雙手緊緊捧著大魚，跟孩子一起欣賞著，孩子顯得非常高興又很得意。不料突

然之間，父親看了一眼手錶，收起笑容對孩子正色地說：「親愛的，你看看手錶，現在

已經是 4 點 12 分了，按照規定只能釣到四點正，因此我們必須將這條魚放回河裡去。」  

孩子一聽，趕緊看著自己腕上的手錶，證實確是 4 點 12 分，但卻很不以為然地對父親

說(有什麼關係)：「可是我們釣到的時候，還沒到四點啊！這條魚我們應該可以帶回家。」 

孩子一面說，同時露出一臉渴望的表情，加上懇求的語氣看著父親，可是父親隨

即回答說：「規定只能釣到四點，我們不能違背規定。不論這條魚上鉤的時候是否在四

點以前，我們釣上來的時間已經超過四點，就應該要放回去。」  

孩子聽了之後，再次對父親要求：「爸爸，就這麼一次啦！我也是第一次釣到這麼

大的魚，媽媽一定很高興。這裡又沒有人看到，就讓我帶回家去吧！」  

父親斬釘截鐵回答說：「不可以因為沒有人看到就說要帶回去。不要忘記，上帝在

看啊！祂知道我們做了什麼。」說著，隨即與孩子捧起那條魚，將它放回河裡去。孩子



第 4 頁，共 4 頁 

眼裡含著淚水望著大魚離去，沒有再說一句話，默默跟著父親收拾起釣具回家了。  

十多年後，這個孩子成為一位口碑很好的律師。在他的事務所會客廳裡掛著一幅匾額，

寫著：「你們說話，是，就說是，不是，就說不是；再多說便是出於那邪惡者（太五:37）」 

每個來找他辦案的人，他都要求當事人必須先讀一次這句話，然後對他們說：「若

是被我發現你有隱藏案情，或是不誠實，我會立即拒絕為你辯護。因為我無法替不誠實

的人伸冤，那會違背我的信仰良知。」這位律師名叫喬治．漢彌爾頓（George Hamilton），

在紐約市執業，他最出名的一句話是：「我從不強辯，只照實說出事實真象，因為上帝

知道我所說的每句話。」 

如果您是那位釣到大魚的孩子的父親，會要求孩子把魚放回河裡嗎？還是可能會

有另外一種情形，因為孩子在學校裡聽到老師的教導，要守法守規，而打算將魚放生

之際，您卻反過來告訴孩子：「沒關係，我們是在四點以前釣到的，而且又沒有人看見，  

這條魚應該是我們的。」相信多數父母是會這樣做的，但這是好的教育嗎? 

如果您是喬治．漢彌爾頓律師，會放著找上門的顧客、送上門來的鈔票不賺，而要

求他們說誠實話，您自己也自我要求憑良知為他們辯護嗎？這樣做豈不是要放棄大多數

業務機會，跟自己的荷包過不去？為人父母者，以身作則教導孩子做一個誠實的人。 

身為企業經營者，請效法喬治．漢彌爾頓律師，依循正直的原則從事交易，賺取有道之財。 

身為上司者，也請效法喬治．漢彌爾頓律師，以身作則教導部屬，不僅學習經營

之術，還得修練處世之德。一個國家的國民道德水準如何提升？一個企業如何長期獲

得顧客信賴，並且基於信任而擴大授權，加速事業觸角與經營地盤的擴張? 

一個信仰者的需將聖經的原則教導給我們的孩子  

三、父母的百寶箱： 

你的家庭建立什麼信仰原則?教育孩子不是用自我滿足的態度來建立孩子的將來，

而是認識孩子的恩賜與興趣幫助他肯定自己與找到自己生命的出路。  

介紹一本好書：「馬鈴薯湯教會」一書，此教會的牧師堅持教會的存款簿只留韓幣

一百萬(約台幣三萬元)的原則，其他作為賑災救濟及宣教。許多人都對這間教會存著

許多的困惑？這間教會的禮拜堂很大嗎?沒有，他們的教堂是租借來的，又分開為三與

五樓，辦公室其他教室又在隔壁的大樓，但什麼原則使這間教會如此做，他們認為去

「幫助弱小、震災或宣教都比蓋教堂重要」。  

我如何選擇我信仰的路，是先把我自己的滿足填滿以後，其他的都可以給教會？

還是把事奉、信仰擺第一？很多父母看重的世界的價值以後，再請孩子來教會，我要

說：為時已晚。大部分的孩子已不願委身在上帝的國度，因為那已經不是他重要的選

擇，現在他看重的是他的成就。 

我父母的百寶箱沒有很多東西留給我，只有兩樣，一為禮拜天是與上帝約會的日

子，不可缺席；二為禱告的手，他們不停的為自己的兒女禱告。  

不知身為父母的你的百寶箱留下什麼給你的孩子？ 

各位兄弟姐妹，你撒出甚麼種，它們落在哪裡？有把它們帶回到好土的地方，還是任

它們發展呢？你撒出的種，你想如何收割或說你想收割甚麼？ 


